

この10年を糧に未来へと歩み続ける 決して忘れず他人事にしない



全国の学生が集って開催したいわて GINGA-NET プロジェクト



釜石市災害ボランティアセンター運営支援の様子

が、社会福祉協議会が拠点となつて全国各地から訪れるボランティアの受け入れとコーディネートを開始。私たちが担当したのは、ボランティアの受付窓口でした。

当時、私は学生ボランティアセンターの代表を務めていて、みんなでシフトを組んで常に5～6人が交代で現地に入るようにしていました。春休み中だったこともあり1ヶ月ほど活動を続けていましたが、私はその間、1～2度は盛岡市へ戻ったものの基本的にはずっと釜石市に滞在していました。釜石市では現地の方とのご縁とご協力によって、一般のご家庭にホームステイをさせていたいたことができました。多い時は十数名で宿泊させてもらったこともあります。生活面で強力なサポートを得ることができて本当に心強かったです。

やがて春休みが終わる頃になると少しずつ各地の避難所が閉じられていく、現地の人の暮らしの場

が応急仮設住宅へと移行していました。それと同時に私たちの活動を受け入れとコーディネートを開始。私たちが担当したのは、ボランティアの受付窓口でした。

当時、私は学生ボランティアセンターの代表を務めていて、みんなでシフトを組んで常に5～6人が交代で現地に入るようにしていました。春休み中だったこともあり1ヶ月ほど活動を続けていましたが、私はその間、1～2度は盛岡市へ戻ったものの基本的にはずっと釜石市に滞在していました。釜石市では現地の方とのご縁とご協力によって、一般のご家庭にホームステイをさせていたいたことができました。多い時は十数名で宿泊させてもらったこともあります。生活面で強力なサポートを得ることができて本当に心強かったです。

やがて春休みが終わる頃になると少しずつ各地の避難所が閉じられていく、現地の人の暮らしの場

全国各地の学生が集つたいわて GINGA-NET プロジェクト

た。しかし、いくらたくさんの中生が現地へ入ったとしても、現地とのニーズが合わなければ本当の意味での支援にはなりません。被災地のニーズと学生ボランティアのマンパワーを効果的に結びつけることが重要だという思いから結成されたのが、「いわて GINGA-NET プロジェクト」でした。

学生としても「何か現地の人たちの力になりたい」という思いが増していました。また時間が経つごとに私たちは現地に入るようにしていました。春休み中だったこともあり1ヶ月ほど活動を続けていましたが、私はその間、1～2度は盛岡市へ戻ったものの基本的にはずっと釜石市に滞在していました。釜石市では現地の方とのご縁とご協力によって、一般のご家庭にホームステイをさせていたいたことができました。多い時は十数名で宿泊させてもらったこともあります。生活面で強力なサポートを得ることができて本当に心強かったです。

やがて春休みが終わる頃になると少しずつ各地の避難所が閉じられていく、現地の人の暮らしの場

は、岩手県南部の沿岸地域にアクセスしやすい住田町を拠点とし、県内各地のボランティア活動に参加するための仕組み作りを目的としていました。プロジェクトは岩手県立大学学生ボランティアセンター、特定非営利活動法人ユースビジョン（京都府）、特定非営利活動法人さくらネット（丘庫県）の3者が中心となり、運営プログラムの開発、ボランティアのマッチングや宿泊サポート、全国の大学ボランティアセンター及び学生ボランティア推進団体と連携した等を担当しました。

こうした運営体制の下、2011年夏に2カ月にわたって行われたいわて GINGA-NET プロジェクトには、全国の大手146校、1,086人の学生ボランティアが集まってくれました。のちに活動の中心となる「お茶つこサロン」と題した取組では、応急仮設住宅に引っ越ししてきた住民と一緒に茶を飲みながら、そこで暮らす人々がコミュニケーションを取りためのきっかけづくりを行いました。私たちはサロンに訪れてくれる人の様子や場所を見ながら、サロンの内容を柔軟に変更。初めて行く所には机や椅子、お茶のセットなどを持ち込んで会場を設営する所から取り組みました。

このいわて GINGA-NET プロジェクトにおいて、私は第2～9期の本部スタッフとして活動しました。ここでの取組を通して人の強さや弱さ、温かさなど、さまざまなものを感じ見聞きするだけでなく、実際に現地へ行つて経験することの方がよほど大きなインパクトがある。多くの学生にはいろんな経験をしてほしいと思っています。

春休み中に発生した 東日本大震災 釜石市で活動を続ける日々

岩手県立大学に入学した当時は、自分がこうしてボランティア活動に深く関わっていくことになるとは思っていませんでした。漠然と人と関わる仕事がしたいとは考えていますが、具体的な職業を思い描くまでには至つていなかつたのです。その頃、大学では2007年に発生した新潟県中越沖地震のボランティア活動をきっかけに、学内に学生ボランティアセンターが設立されました。大学に入るまでボランティアの経験はありませんでしたが、社会福祉学部に在籍したことときつかとなつて同センターに参加。最初は身近な地域のボランティア活動からスタートしました。

最初に現地に入ったのは震災が発生した3月の下旬頃でしたから、現地の人たちは家族や友人の安否がわからない不安と絶望の中で、とにかく生きていかなければならぬ、生きていくことが最優先という状況でした。発災からしばらくは、被害の全貌が把握されていませんでした。戸を掘るためのボランティアとして海外で活動していましたが、甚大な被害をもたらした震災の発生を知りすぐさま帰国。岩手に戻った後は、岩手県立大学学生ボランティアセンターの一員として釜石市へと向かいました。当時、学生ボランティアセンターでは、釜石市と陸前高田市の災害ボランティアセンターの運営支援を行っていました。



八重樫 綾子さん

平成23年3月、岩手県立大学社会福祉学部卒。2011年に発生した東日本大震災津波において、いわて GINGA-NET プロジェクトの本部スタッフとして活動したほか、翌年には特定非営利活動法人いわて GINGA-NET を設立し代表を務めた。



「現地の方と直接関わること」を大切に活動してきた

GINGA-NET の活動を通して釜石市や山田町の漁師さんたちと関わりを持つたことが大きいと思います。活動に参加してくれた他県の学生も、実際に現地の人と関わることができたからこそ、自分の地域に戻つても災害時の行動や防災について考えるようになつたという声が多くありました。私自身、被災地で活動した経験があるからこそ、こうして岩手を離れても自然と防災意識を持つて行動するようになつたと感じています。

して周囲に溶け込むきっかけづくりを実施。沿岸の漁業再開に向けた取組では、地元の漁師さんの所へ集まつてお話を聞きながら網の修理も行いました。

しかし、直接人と関わることに重きを置いてきたいわて GINGA-NET にとって、2019年から世界的に流行している新型コロナウイルス感染症の影響は多大なものがありました。サロン活動はもちろんのこと、現地へ行つてお話を聞くことすらできません。その一方で、オンラインでの活動にシフトしたことによつて、全国の学生とつながりやすくなつたという良い面もありまし

そうした活動を経て、東日本大震災からおよそ1年後の2012年

ゼロから手探り状態で始めた
NPO法人の運営



岩手県沿岸地域の応急仮設住宅団地で「お茶っこサロン」を実施

めの復興が、今後はますます求められるいくのではないかと思つて います。

また震災を経験し、さまざまな支援を受けてきた子どもたちが、「今度は自分たちが誰かの役に立ちたい」と、周囲の人々も巻き込んで活動を始めている地域もあります。いわて GINGA-NET の活動の中でも、沿岸に住む子どもたちを岩手県中西部に位置する西和賀町へ連れていき、一緒に雪かきのボランティアを行つたこともありました。支援

いわてGINGA-NETの法人としての活動は、東日本大震災津波から10年を一つの区切りとし、2021年3月末をもつて終了しました。そして今、沿岸地域においては仮設住宅から公営住宅などへ移り住んだりと、学校や道路が再建したりと物理的な復興が進んでいます。しかしながら店舗を経営している人たちもいる中で、自分たちだけが生活を立てる直せていないのではと、取り残されたように感じている人たちもあります。私自身としては、そうした

動団体（NPO）育成・強化プログラム「エクト」の基盤整備コースを活用して、役員研修として「信頼され

は、ボランティア活動に参加していく
れる学生の確保です。震災が発生
した年や翌年頃までは全国からの注
目度も高く、多くの学生が集まつて
くれました。しかし震災から2年、
3年と時が経つにつれて、参加者は
どんどん減少する一方。刻一刻と
変化する「被災地が求めるボラン
ティア活動」の内容を考えることと
並行して、常に新しいことへの挑戦
を続けていかなければ、学生を集め
るのは難しいと感じていました。

東日本大震災津波は誰も経験したことのないレベルの災害で、先の目えない不安がありましたし被災地の復興状況や社会全体の動きも常に変化し続けています。そうした状況下では、「こうあらねばならない」という固定観念や、今まで自分が握りしめてきた価値観ではとても対応することはできません。そのため現地の人や地域の「今」を自分で見て、生の声を聞くことによつて、活動の方向性を定めていく

する感じ方は、立場や環境など人によつてさまざまあります。そうした中で「人の心を置き去りにしない復興」を目指すとともに、「被災地以外で暮らす人たちも決して他人事にせず、一人一人がしつかりと考えてできることを行動に移していくこと。それがやがては、より良い未来へとつながっていくのではない

されるだけでなく、支援する側も体験することで子どもたちの中に多角的な視野が備わっていく。そしてそういった経験は、やがて子どもたちの中に主体性や地域に対する愛着を育していくことになるのではないでしょうか。いわて GINGA-NET のOB やOGの中には、地域に出て保健師や看護師、消防士として活躍している人が多くいます。いわて GINGA-NET を通して得たボランティア活動の経験が、今の仕事に生きていると語る人もいて、そのことは法人を設立した者として本当にうれしく感じています。

した。子育て中の若い母親などは、突然の環境の変化に戸惑い孤立する傾向にあつたため、サロン活動を通して

は法人のミッションを「共に支え合う社会を築くため、身近な環境に目を向け、主体的に活動できる若者を育成します」とし、「バリュー（基本価値）」には「若者×地域 未来を拓く架け橋に」を掲げました。

そんな私たちが全ての活動において特に力を入れていたのは、人と人とのコミュニケーションです。いわて GINGA-NET プロジェクトからの流れを汲み、仮設住宅でのサロン活動を主軸としながら、常に地域

るNPOを目指すための法人基盤整備強化研修事業」を実施しました。副代表や理事を含む6名が参加し、現状把握やビジョン設定、事業の見直し、組織体制づくりなどについて検討したのですが、これはそれぞれの思いや組織全体としての共通しだいビジョンを描くことの重要性に気づく良いきっかけになりました。それまで時間に追われて協議する機会を設けることができずにいたのですが、組織を強化するためには中核メ